

The reigns of Emperor Marcus Aurelius and Commodus are characterized by a series of military conflicts inflicting heavy losses that put the Empire under severe pressure. A pestilence introduced from the East, the so called Antonine plague, contributed to worsening the situation as it struck areas spared by military conflicts and infected other segments of the population of the Roman Empire. Spreading the disease was quickened by the deployment of troops as well as by the concentration of troops. This precarious situation caused complex and far reaching changes in the social, economic and political organisation of the Empire, outreaching the period of the crises themselves. The aim of our international Round Table in Brno is to analyse some aspects of these changes. Regionally, we focus on the Northern border provinces on the River Rhine and Danube between Gallia Belgica and Pannonia as well as Britannia. Until now, these areas were not subject of research on the effects of the military conflicts and diseases; much more attention was paid to the war theatres on both sides the River Danube. Additionally, literary sources or inscriptions related to these events are here almost completely absent. Even if these areas were not directly struck, we have to take into account a whole range of indirect effects and their consequences. Some keywords are additional recruitment of troops to compensate severe losses, extraordinary tax claims or the re-allocation of people. This incorporates the question of the impact of these measures on areas and persons concerned. Other fields of attention are juridical and administrative processes following legal claims in case of death. Results of recent research on romano-germanic interactions in Lower Austria, Slovakia and Moravia will be presented and discussed. Researchers from different fields of science present the results of their studies on distinct aspects of this complex area of research problem. The composition of the invited speakers will be both a sound basis as well as a catalyst of a rich discussion.

Die Regierungszeiten des Marcus Aurelius und Commodus sind von einer Serie verlustreicher militärischer Auseinandersetzungen geprägt, die das Imperium zunehmend unter Druck setzten. Eine aus dem Osten des Reiches eingeschleppte Seuche, die sog. Antoninische Pest, verschärfte die Situation weiter, da sie auch von den kriegerischen Auseinandersetzungen verschonte Bereiche und andere Bevölkerungsschichten des Reiches traf. Zudem wurde ihre Verbreitung durch Truppenverschiebungen und Truppenkonzentrationen begünstigt. Vor dem Hintergrund dieser insgesamt als prekär zu bezeichnenden Lage kam es zu vielschichtigen und weitreichenden Veränderungen in der sozialen, ökonomischen und politischen Organisation des Reiches, die weit über die Zeit der sie auslösenden Krisen hinausreichen. Im Rahmen des internationalen Round Table in Brno sollen einige Aspekte dieser Veränderungen näher beleuchtet werden, wobei der regionale Schwerpunkt auf die nördlichen Grenzprovinzen gelegt wurde. Bisher standen diese Landschaften nicht im Focus der Untersuchungen zu den Auswirkungen der Kriege und der Seuchen, vielmehr konzentrierte man sich auf die Kriegsschauplätze beiderseits der Donau. Hinzu kommt, dass schriftliche Zeugnisse zu Ereignissen, die im Zusammenhang mit diesen Krisen stehen, hier weitgehend fehlen. Auch wenn diese Landschaften nicht direkt betroffen waren, so muss man doch mit indirekten Auswirkungen und deren Folgen rechnen. Als Stichworte mögen zusätzliche Aushebungen von Truppen zum Ausgleich von Gefallenen, außerordentliche Steuerforderungen, An- und Umsiedlung von Bevölkerungsgruppen reichen. Hier schließt sich die Frage nach den Effekten dieser Maßnahmen auf die betroffenen Gebiete und deren Bewohner aus. Andere Stichworte sind die juristische und verwaltungstechnische Abwicklung von Rechtsansprüchen bei Todesfall. In einem besonderen Block werden die Ergebnisse der jüngsten Untersuchungen zu den römisch-germanischen Auseinandersetzungen in der Slowakei, Mähren und Niederösterreich vorgestellt. Fachwissenschaftler verschiedener Disziplinen stellen die Ergebnisse ihrer Untersuchungen zu einzelnen Aspekten dieses vielschichtigen und sehr komplexen Forschungsfeldes vor. Die heterogene Zusammensetzung der eingeladenen Referenten wird Grundlage und Katalysator einer fruchtbaren Diskussion.



ROUND TABLE  
12.–15. 10. 2016

INSTITUTE OF ARCHAEOLOGY OF ACADEMY OF SCIENCES BRNO  
ARCHÄOLOGISCHES INSTITUT DER AKADEMIE DER WISSENSCHAFTEN BRNO

## THE IMPACT OF THE MARCOMANNIC WARS AND THE ANTONINE PLAGUE ON ROMAN AND BARBARIAN SOCIETIES NORTH OF THE ALPES

## DIE AUSWIRKUNGEN DER MARKOMANNENKRIEGE UND DER ANTONINISCHEN PEST AUF RÖMISCHE UND BARBARISCHE GESELLSCHAFTEN NÖRDLICH DER ALPEN

### Organisation/Organisatoren:

Institute of Archaeology of Maria Curie-Skłodowska University, Lublin  
Institut für Archäologie der Maria Curie-Skłodowska Universität, Lublin

Institute of Archaeology of the Academy of Sciences the Czech Republic  
Archäologisches Institut der Akademie der Wissenschaften der Tschechischen Republik, Brno

Romano-Germanic Commission, German Archaeological Institute  
Römisch-Germanische Kommission des Deutschen Archäologischen Instituts,  
Frankfurt am Main



**WEDNESDAY/MITTWOCH, 12. 10. 2016**

12.00 – 15:30	Arrival, Registration Ankunft, Registrierung
15.30	Welcome Speech, Organisation Begrüßungsrede, Organisatorische Informationen
16.00 – 16.30	<b>Michael Erdrich</b> (Lublin) Opening Lecture/Eröffnungsvortrag
16.30 – 17.00	<b>Marek Vlach</b> (Brno)
17.00 – 17.30	Coffee Break/Kaffeepause
17.30 – 18.00	<b>Rupert Breitwieser</b> (Salzburg) Pest und Provinz. Seuchen und ihre Auswirkungen auf das tägliche Leben.
18.00 – 18.30	<b>Jan Cemper-Kiesslich</b> (Salzburg) Seuchengeschichte oder Geschichte der Seuchen? Zur Bioarchäologie der Pest: Biologische Grundlagen, methodische Annäherungen und (mögliche) Probleme.
18.30 – 19.00	Discussion/Diskussion
20.00	Opening Dinner/Eröffnungsabendessen  Restaurant at Brewery Starobrnno, Mendel Sq. 20 Restaurant in der Brauerei Starobrnno, Mendel Pl. 20 www.pivovarskastarobrnno.cz

**THURSDAY/DONNERSTAG, 13. 10. 2016**

9.30 – 10.00	<b>Willem Jongman</b> (Groningen) Reversing the trend, or why the Antonine Plague was not a blessing in disguise for the survivors.
10.00 – 10.30	<b>Peter Herz</b> (Regensburg) Die Personalpolitik des Imperium Romanum in der Periode der Markomannenkriege.
10.30 – 11.00	<b>Krzysztof Krolczyk</b> (Poznan) Die Außenpolitik des Kaisers Mark Aurel - ein Beispiel der <i>propagatio Imperii</i> ?
11.00 – 11.30	Coffee Break/Kaffeepause
11.30 – 12.00	<b>Alexander Ruske</b> (Frankfurt a. Main) Norische und pannonische Münzhorte mit Schlußmünzen der Kaiser Antoninus Pius und Marcus Aurelius: Ein markomannenzeitlicher Schatzfundhorizont?

12.00 – 12.30

**Alice Landskron** (Wien)  
Imperial Sculptures and Monuments in Noricum and Pannonia in the Period of the Post-Marcomannic Wars.  
Discussion/Diskussion

12.30 – 13.00

13.00 – 14.00

Lunch/Mittagessen

14.00 – 14.30

**Michal N. Faszczka** (Pułtusk)  
Bellum desertorum and the social tensions in the Western Roman provinces after the Marcomannic Wars.

14.30 – 15.00

**Boris Burandt** (Xanten)  
Markomannenkriege, Antoninische Pest und die Folgen für die Provinz Germania inferior – Was kann die Archäologie dazu sagen.

15.00 – 15.30

**Péter Kovács** (Piliscsaba)  
Die Zivilbevölkerung Pannoniens nach den Markomannenkriegen.

15.30 – 16.00

Coffee Break/Kaffeepause

16.00 – 16.30

**Pawel Madejski** (Lublin)  
Exercises in loss or absence? Ancient historiography and the Marcomannic wars.

16.30 – 17.00

**Benedikt Grammer** (Wien)  
Vergleichende Untersuchungen der Forschungsgeschichte zu den Auswirkungen der Markomannenkriege: Archäologie und Geschichte.

17.00 – 17.30

**Péter Prohászka** (Nitra)  
Archäologische und numismatische Zeugen der Markomannenkriege im Barbaricum des Karpatenbeckens.

17.30 – 18.00

**Christoph Hinker** (Wien)  
Raids of the Marcomanni and Quadi in the Southeast Alpine Region around 170 AD.  
The Case Study Flavia Solva.

18.00

Discussion/Diskussion

19.00

Dinner/Abendessen

**FRIDAY/FREITAG, 14. 10. 2016**

9.30 – 10.00

**Vladimir Varsik** (Nitra)  
Markomannenkriege und die quadischen Siedlungen in der Slowakei.

10.00 – 10.30

**Martin Mosser** (Wien)  
Vindobona und die Markomannenkriege.

10.30 – 11.00

Coffee Break/Kaffeepause

11.00 – 12.30

**Ján Rajtár** (Nitra), **Claus-Michael Hüssen** (Frankfurt a. Main), **Balázs Komoróczy** (Brno), **Marek Vlach** (Brno)  
Archäologische Beiträge zur Erforschung der römisch- germanischen Konfrontationen auf dem Gebiet der mitteldonauländischen Quaden und Markomannen.

12.30 – 13.30

Lunch/Mittagessen

13.30 – 23.30

**Exkursion: Roman site Mušov, Museum Mikulov, Wine-cellar Dolni Dunajovice**  
**Exkursion: Römische Fundstelle Mušov, Museum Mikulov, Weinkeller Dolni Dunajovice**

**SATURDAY/SAMSTAG, 15. 10. 2016**

10.00 – 10.30

**Jan Jílek** (Pardubice)  
Comparative research on the Roman Imports to Moravia before, during and after the Wars (Marcomannia).

10.30 – 11.00

**Fraser Hunter** (Edinburgh)  
An island story or part of a European picture? North Britain in the Antonine and post-Antonine period.

11.00 – 11.30

**Markus Scholz** (Frankfurt a. Main)  
Der Obergermanisch-Raetische Limes von Commodus bis zu den Soldatenkaisern.

11.30 – 12.00

**Ragnar Hund** (Osnabrück)  
Vorbote und Auswirkungen der Markomannenkriege in Raetien.

12.00 – 12.30

Coffee Break/Kaffeepause

12.30

Final Discussion/Abschluss der Tagung

**POSTERS**

- Martin Baer** (Wien): Denarhorte im Barbaricum.  
**Christoph Hinker** (Wien): Ein Brandhorizont aus der Zeit der Markomannenkriege in Flavia Solva.  
**Felix Kotzur** (Frankfurt): Transfer and transformation of values. Studies concerning the use and meaning of Roman vessels within the so-called Barbaricum  
**Péter Prohászka** (Nitra): Münzschatze in Italien.  
**Ronald Risy** (St. Pölten): Brandschichten in St. Pölten.